

LIBROS

Anna Estany. *Vida, muerte y resurrección de la conciencia. Análisis filosófico de las revoluciones científicas en la psicología contemporánea*. Barcelona, Ediciones Paidós Ibérica, 1999, 223 páginas.

Hay muchos libros de historia de la psicología. En cambio, son escasos los trabajos que se propongan dar cuenta de la historia de la psicología contemporánea desde la metateoría de la ciencia. El libro de Anna Estany hace un aporte sustantivo a esta perspectiva.

La autora preocupada por el debate acerca de la relación entre la filosofía y la historia de la ciencia se interna en él a través del análisis filosófico de los principales cambios de la psicología durante los últimos ciento cincuenta años, centrándose en el estructuralismo, el conductismo y el cognitivismo. La exclusión deliberada de otras corrientes psicológicas se justifica en el hecho de que la obra no pretende ser un estudio exhaustivo del periodo histórico de referencia, por un lado y, por otro, porque delimita su objeto de análisis a aquellas perspectivas que aceptaron el método experimental y consideraron a la psicología una ciencia empírica. El recorte abarca también al psicoanálisis y a los cambios de la psicología cognitiva como resultado de la influencia del desarrollo de la neurología y de la ciencia de la computación.

La obra está dividida en dos partes. La primera, más breve, está destinada a la exposición del marco metateórico que se usa en el libro y a la filosofía positivista. En el capítulo 1 Estany presenta un modelo alternativo al de Kuhn, Lakatos, Toulmin y Laudan para explicar la dinámica científica. Así repasa los tres elementos fundamentales del modelo: las unidades básicas, los cambios propiamente dichos y los criterios de actuación racional. En su consideración no están ausentes las referencias a los modelos evolucionistas de la ciencia desarrollados por Toulmin y Hull, así como a la incidencia de las ciencias cognitivas a las que destinará el capítulo 7 y otras cuestiones estrechamente vinculadas al escenario del debate respecto del cambio conceptual.

En el segundo capítulo presenta el paradigma positivista y se concentra en los aportes de Comte, Mach, Avenarius y el Círculo de Viena. Su objetivo es reconstruir la filosofía positivista mediante el análisis de sus principales características, ya que considera que si bien el positivismo no es un cuerpo de doctrina perfectamente deli-

mitado, es necesario identificar las coincidencias y las divergencias entre cada una de las versiones.

La segunda parte, que es el cuerpo central de este estudio, recorre la psicología desde Wundt (capítulo 3), la crisis de la psicología wundtiana (capítulo 4), el conductismo (capítulo 5) y la psicología cognitiva (capítulo 7). En el capítulo 6 la autora revisa el paso del estructuralismo al conductismo y lo analiza en términos de una revolución metodológica y el del conductismo a la psicología cognitiva es presentado en el capítulo 8. Finalmente el capítulo 9 está destinado a formular un balance de los cambios de la categoría de conciencia en los términos del título del libro.

Si bien la obra está dirigida principalmente a psicólogos y filósofos, es de lectura provechosa para todo el que quiera conocer cuáles han sido los cambios ontológicos, epistémicos y metodológicos de la noción de conciencia en el curso de la psicología que se inició a mediados del siglo XIX y se desarrolló hasta fines de la década de los 70 del siglo XX, con las herramientas proporcionadas por la filosofía de la ciencia del momento. (*María Cristina González*)